


Вячеслав ТКАЧЁВ,  
Валерий КАзАноВ

Под крылом гвардии
С самого утра на военном аэро-

дроме «Балтимор» было ожив-
лённо. По взлётной полосе вдоль 
боевых самолётов прогуливались 
семьи с детьми, царила празд-
ничная атмосфера. Недалеко от 
самолётов прошло и построение 
личного состава аэродрома. Се-
митысячная гвардейская авиаци-
онная Борисовско-Померанская 
дважды Краснознамённая ордена 
Суворова база 14 августа отметила 
семидесятый юбилей.

На «Балтиморе» собралось око-
ло двух тысяч человек.

- Становись! Равняйсь! – гром-
ким раскатистым голосом раз-
носилось по аэродрому. - Под 
Государственный флаг Российской 
Федерации и боевое знамя базы 
смирно!

Под аплодисменты зрителей 
командование наградило отли-
чившихся гвардейцев, после чего 
личный состав авиабазы торже-
ственным маршем, чеканя шаг, 
прошёл по импровизированному 
плацу. На этом официальная 
часть праздника закончилась 
и все поспешили к самолётам. 
Здесь гостей уже ждали опытные 

инструкторы, чтобы рассказать об 
авиационной технике и ответить 
на  вопросы.

- Я пришла сюда с мужем и 
сыном. Ребёнок уже посидел в 
кабине самолёта, ему все понра-
вилось - может даже и лётчиком 
станет, - радостно заметила Анна 
Кравченко.Тем временем началось 
представление авиамоделистов. 
Они запустили в воздух миниатюр-
ные модели самолётов и, управляя 
ими с земли, показали сложные 
фигуры пилотажа. 

Особый интерес у публики 
вызвали новые модели самолётов 
СУ, которые пополнили парк 
авиабазы. Каждый желающий мог 
не только ознакомиться с тактико-
техническими характеристиками, 
но и лично посидеть в кабине воз-
душного судна.

- Лётный состав нашей авиа-
базы всегда показывает отличные 
результаты в боевой подготовке. 
Пример тому, учение «Запад-
2010», в котором нам довелось 
поучаствовать. К тому же наш тех-
нический парк постоянно обновля-
ется новыми образцами военной 
техники, - рассказывал командир 
авиабазы гвардии генерал-майор 
Канамат Боташев. К слову сказать, 
командирские будни, Канамат Ху-
сейнович разнообразит полётами 
на СУ-24М, показывая личным 

примером, каким должен быть на-
стоящий командир.

Между тем перед глазами публи-
ки в небо поднялся вертолёт R44, 
пилотируемый лётным директором 
вертолетного клуба «АЭРОСОЮЗ-
ВОРОНЕЖ» Павлом Микуло. Он 
показал сложные элементы верто-
лётного мастерства. 

- Скажите, вы практически 
единственный, кто постоянно со-
вершает полёты над городом. С 
высоты птичьего полёта Воронеж 
изменился за последнее время? – 
обращаюсь к Павлу Микуло.

 - Конечно. Видно, как воз-
рождается парки «Алые паруса», 
«Динамо». Печально, но вид на-
шего водохранилища оставляет 
желать лучшего – оно всё зелёное 
от сине-зелёных водорослей. Такой 
большой водоём и в таком запу-
щенном состоянии. 

Завершился праздник показа-
тельными прыжками с парашю-
тами, выполненными на разных 
высотах с самолёта АН-2. 

На праздник – 
через пикет

В субботу в здании Акаде-
мического театра драмы имени 
Алексея Кольцова (Советская 
площадь) проходило торжествен-
ное мероприятие, посвящённые 
Дню Военно-воздушных сил и 
70-летию годовщине образованию 
авиационной базы. Каково же было 
удивление военных и работников 
«Балтимора», направляющихся 
на праздник, увидеть на подсту-
пах к зданию пикетчиков. Пред-
ставители инициативной группы, 
выступающие против расширения 
военного аэродрома, встречали их с 
плакатами: «Нам страшно за наших 
детей», «Балтимор» для Воронежа 
– братская могила», «Авиабаза и 
город несовместимы». 

Как уже писала «Коммуна», по 
замыслу военных, Воронеж должен 
стать центром крупнейшей в России 

авиабазы. Минобороны планирует 
существенно пополнить парк само-
лётов и построить на «Балтиморе» 
вторую взлётно-посадочную по-
лосу. Уровень шума в микрорайоне 
Тепличный  и в районе БСМП, по 
данным Роспотребнадзора, превы-
шает предельно допустимый. 

На сегодня инициативная груп-
па собрала более 120 тысяч под-
писей противников расширения 
аэродрома. Областное правитель-
ство было вынуждено пригласить 
представителя этой группы Ната-
лью Тюняеву на совещания, посвя-
щённые судьбе «Балтимора». 

- Но, увы, за четыре месяца 
совещаний я поняла, что нас ни-
кто не слышит, —  рассказывает 
Наталья Тюняева. -  Сегодня ко 
мне подходили военные и спра-
шивали: «Зачем вы портите нам 
праздник?».  Ни в коем случае. Мы 
очень уважительно относимся к во-
енным и ценим их нелёгкий труд. 
Но мы, как никто другой понима-
ем, чем чревато создание такого 
авиационного монстра в Воронеже. 
Высокая интенсивность полётов, 
наличие хранилищ боеприпасов 
и авиационного топлива, делает 
базу ВВС объектом повышенной 
опасности. Очевидно, что такой 
взрывоопасный объект не должен 
располагаться в непосредственной 
близости от миллионного города. 

Представители инициативной 
группы и депутат гордумы Галина 
Кудрявцева пытались обжаловать в 
Верховном суде вышедший под гри-
фом «Секретно» Указ Президента о 
модернизации военных аэродромов, 
в котором шла речь и о «Балтимо-
ре». Однако Верховный суд не стал 
рассматривать дело, сославшись на 
то, что Указ Президента ни в коем 
случае не разрешал аэродромам на-
рушать действующие санитарные 
нормы по шуму. 

Сейчас активисты обратились 
с иском к Министерству обороны 
в Советский районный суд Воро-
нежа. Исковое требование будет 
рассмотрено 30 августа.
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ПодПиска - 2012
В Воронежской области продолжается  

ДосрочНая ПоДПиска На ПерВое ПолугоДие  
2012 г. на газету «коммуна».

как всегда, вас ждут  
во всех почтовых отделениях  

Воронежской области. 

По традиции в конце  
подписной кампании  
для своих читателей  
«коммуна» планирует  

провести ПриЗоВуЮ игру.
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Подготовлено по сообщениям информационных агентств, 
пресс-служб и корреспондентов «коммуны».

Время ноВостей
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Воронежский 
гидрометеоцентр

ВАлюТА
(Центральный 
банк российской 
Федерации)

$
С

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегод-
ня днём по области облачно с прояснениями, местами 
дожди, в отдельных районах - сильные дожди, грозы, в 
отдельных пунктах – град; ветер восточный, умеренный, 
при грозе местами порывистый; температура +28…+33, 
местами до +35.

17 августа по области – облачно с прояснениями, ме-
стами дожди, в отдельных районах – сильные дожди, 
грозы; ветер восточный, умеренный, при грозе места-
ми порывистый; температура ночью +17…+22, днём 
+25…+30, местами до +33.

18 августа по области – облачно с прояснениями, ме-
стами кратковременные дожди, в отдельных пунктах – 
сильные дожди с грозами; ветер восточный, умеренный, 
при грозе местами порывистый; температура ночью 
+15…+20, днём +24…+29.

28.8576
∇0.5876

41.2895
∇0.4873АВТооТВеТЧиК

265-21-57

«КоммунА» В инТернеТе
http://www.communa.ru
Вчера 957∆450 за текущий месяц 14841

TwiTTer http://www.twitter.com/KommunaNews
facebooK http://www.facebook.com/Kommuna

В преддверии визита Патриарха
Глава Воронежской области Алексей Гордеев на днях по-

бывал в Благовещенском кафедральном соборе. Здесь к бого-
служениям готовят нижний храм. По словам губернатора, за-
вершение строительных работ в соборе имеет для воронежцев 
большое значение, так как скоро там предстоит принимать с 
визитом Патриарха Московского и всея Руси Кирилла.

готовимся к зиме
В Воронеже многоквартирные жилые дома готовы к 

отопительному сезону на 57 процентов. Как сообщили в 
информационно-аналитическом управлении мэрии, по состоя-
нию на 12 августа из 4414 домов с центральным отоплением 
по актам теплоснабжающих организаций сдано 2543 дома. 
Работа на объектах социальной сферы идёт быстрее. Так, из 
471 объекта к пробному пуску тепла готовы 364 (77,3 про-
цента). Котельные подготовлены к предстоящему сезону на 
64 процента – 174 из 269. 

Пенсионный фонд подвёл итоги
В отделении Пенсионного фонда Российской Федерации 

по Воронежской области подведены итоги инвестиционной 
кампании за семь месяцев. По последним данным в нашем 
регионе около 6764 человек приняли участие в накопи-
тельной части трудовой пенсии. Как сообщили в отделении 
Пенсионного фонда, количество принятых заявлений за семь 
месяцев 2011 года по сравнению с прошлым увеличилось в 
три с половиной раза. Примерно девяносто процентов за-
явлений поступило от организаций, с которыми отделение 
Пенсионного фонда РФ по Воронежской области заключило 
соглашения о взаимном удостоверении подписей. Заметим, 
что работа по реализации их прав на участие в программе 
по накопительной части трудовой пенсии продлится до 31 
декабря этого года.

одарённые дети соберутся вместе
Сегодня в санатории имени Дзержинского открывается 

профильный лагерь для одарённых детей. Здесь собрались при-
зёры областных и всероссийских олимпиад, фестивалей и кон-
курсов. Первая смена носит название «Лидер». На церемонии 
открытия ребята расскажут об истории образования Воронежа 
и споют гимн, посвящённый городу. Активисты-школьники не 
просто отдохнут, но и поделятся друг с другом своими творче-
скими наработками. Кроме того, в эту смену в лагере пройдёт 
областной учебный сбор юных натуралистов.

Школе – имя героя
Педагоги, учащиеся и совет ветеранов войны и труда вы-

ступили инициаторами присвоения имени земляка Героя 
Советского Союза  Андрея Пшеничных Нижнеикорецкой 
средней школе, что в Лискинском районе. В октябре сорок 
второго уроженец Нижнего Икорца Андрей Пшеничых за-
бросал гранатами орудийный расчет врага и в рукопашном 
бою уничтожил более десятка фашистов. Происходило это во 
время высадки десанта на мысе Крестовом. Администрация 
сельского поседения поддержала эту инициативу.

Почти сутки без электричества
В минувшую пятницу аварийное отключение оставило 

без электроснабжения несколько десятков тысяч человек, 
проживающих в домах по улицам Перхоровича, проспекта 
Патриотов, Комарова и некоторым другим. Причиной аварии 
стал выход из строя кабеля высоковольтной линии, сообщает 
РИА «Новости». В часть домов электроэнергия была подана 
утром в субботу, в другую – несколько часов позднее. Полно-
стью энергетики восстановили подачу электричества в Юго-
Западный микрорайон Воронежа спустя почти 20 часов после 
аварии. Оперативно предоставить информацию по данному 
инциденту в Воронежгорсвете отказались.

квартирный «улов»
В Воронежской области завершилась оперативно-

профилактическая операция «Квартира». Она проходила 
на территории региона в течение десяти дней. Ежедневно в 
мероприятии было задействовано около 1700 сотрудников. 
Перед началом операции определили наиболее криминогенные 
места, в каждом из которых ежедневно дежурили сотрудники 
полиции. Так, в рамках операции борисоглебские полицейские 
задержали группу цыган, которые подозреваются в причаст-
ности к кражам в 20 домах не только в Воронежской, но и в 
соседних областях. Всего за время операции удалось раскрыть 
160 квартирных краж, 33 из них были совершены в прошлые 
годы.

огненные выходные
В минувшие выходные в области зафиксировано свыше 

пятнадцати природных пожаров.  Основные очаги зафик-
сированы в Борисоглебском, Богучарском, Семилукском, 
Петропавловском, Аннинском, Грибановском, Панинском, 
Хохольском, Бобровском и Таловском районах. Как сообщили 
в ГУ МЧС России по Воронежской области, в местах пожаров 
угрозы жилым и хозяйственным постройкам не было. Огонь 
приближался к домам максимум на шестьдесят метров. 

Мегарегулятор для энергетики
В России вновь может появиться мегарегулятор, в веде-

нии которого, как во времена РАО «ЕЭС России», будет на-
ходиться вся энергетическая отрасль в целом. Об этом пишет 
газета РБК daily. Необходимость создания такой структуры 
была озвучена в докладе экспертной группы по реформе 
электроэнергетики, курируемой первым вице-премьером 
РФ Игорем Шуваловым. Участники группы отмечают, что 
за последние пять лет цены на энергию выросли в два раза, 
при этом качество обслуживания потребителей не улуч-
шились. Авторы доклада предлагают продолжить реформу 
и устранить причину всех современных проблем россий-
ской энергетики за счёт создания мегарегулятора. Сейчас 
же непосредственное управление сектором осуществляет 
более десятка министерств, ведомств и некоммерческих 
партнёрств.

олигарх прикупил домик
Российский олигарх купил самый дорогой особняк в 

Великобритании. Стоимость покупки оценивается в 140 
миллионов фунтов стерлингов. Приобретённый особняк 
Парк Плейс в Оксфордшире, имеет 300-летнюю историю и 
когда-то принадлежал принцу Уэльскому Фредерику - стар-
шему сыну короля Георга II, правившего Британией с 1683 
по 1760 год. Помимо самого замка, в собственность нового 
владельца перешёл земельный участок площадью 80 гектаров, 
охраняемый как ценный природный объект парк, памятники, 
коттеджи, конюшни и лодочная станция. Имя покупателя не 
сообщается.
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Андрей ФедоСенКо

В ходе беседы обсуждалась 
ситуация на воронежских пред-
приятиях отрасли - Конструк-
торском бюро хим автоматики 
(КБХА) и Механическом за-
воде, а также перспективы их 
развития. 

Глава Роскосмоса и пред-
ставители Федерального кос-
мического агентства побывали 
на испытательном комплексе 
КБХА и понаблюдали за тем, 
как было проведено контрольно-
технологическое испытание 
летного жидкостного ракетного 
двигателя (ЖРД) РД-0124. За-
дачей прошедшего контрольно-
технологического испытания 
было подтверждение работо-
способности всех узлов и агре-
гатов двигателя. После соответ-
ствующих регламентных работ 
он будет отправлен заказчику 
– ГНПРКЦ «ЦСКБ-Прогресс», 
установлен на третью ступень 
новой ракеты-носителя «Союз-
2-1б» и обеспечит запуск ракеты 
с полезной нагрузкой в космос.

Это первый российский кос-
мический двигатель, который 
был разработан в постсоветское 
время и введен в серийное про-
изводство. По своим удельным 
энергетическим характеристикам 
он превосходит все аналогичные 
кислородно-керосиновые ЖРД, 
существующие в мире.

Руководитель Федерального 
космического агентства Вла-
димир Поповкин сообщил, что 
с помощью этого двигателя в 
декабре нынешнего года будет 
выведен на орбиту аппарат 
системы глобальной навигации 
«Глонасс». Говоря о перспек-
тивах КБХА, он отметил, что 
предприятие обеспечено рабо-
той до 2020 года, как в рамках 
государственной программы 
вооружения, так и по федераль-
ной космической программе, 
включая вопросы обеспечения 
жизнедеятельности междуна-
родной космической станции. 
«Мы планируем на эти ракеты 
с 2015 года перевести запуски 
космонавтов», - сказал Влади-
мир Поповкин.

Губернатор Алексей Гордеев 
напомнил, что на воронежских 
предприятиях, которые нахо-
дятся в ведении Роскосмоса, ра-
ботает около 10 тысяч человек. 
«Очень важно, что труду наших 
предприятий Роскосмос дает хо-
рошие оценки. Но самое главное 
для нас то, что есть перспективы, 
есть заказы. Есть еще один важ-
ный вопрос – выйти на более вы-
сокий технологический уровень, 
вести подготовку кадров», - под-
черкнул Алексей Гордеев.

Перспективы  
космической 
отрасли

Экономика

состоялась встреча губер-
натора алексея гордеева 
с прибывшим в Воронеж 
руководителем Федераль-
ного космического агент-
ства Владимиром Попов-
киным. 

Сегодня в Воронежской области открыва-
ются августовские совещания работни-

ков образования. Как и в прошлом году они 
пройдут по зонам. Старт даст Кантемировский 
район, куда съедутся учителя из семи южных 
районов. Они обсудят проект нового закона об 
образовании, вопросы повышения зарплаты, 
дошкольного образования. Затем педагогов 

примут Аннинский, Рамонский и Калачеев-
ский районы. 

Кантемировцам есть что рассказать и 
показать. О сегодняшнем дне сельской 
школы, проблемах и перспективах образо-
вания в Кантемировском районе читайте в 
специальном выпуске «Коммуны» на 3-й 
странице.

Образование должно иметь  
общественное признание
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Новое здание Митрофановской средней школы.

Борис ВАулин

Несмотря на свой высокий статус, большин-
ство судов Воронежской области ютятся в при-
способленных помещениях. В них нет нормаль-
ных условий для работы не только сотрудников 
и самих судей, но граждане, приходящие сюда 
решать свои проблемы, находятся в тесноте и 
сутолоке. Из-за этого суды вынуждены занимать 
несколько зданий: Коминтерновский, например, 
кроме основного здания, размещается на первых 
этажах трех соседних жилых домов. 

В самом бедственном состоянии пребывал 
долгие годы суд Центрального района Воронежа: 
в полуподвальном здании на улице Манежной 
не было никаких условий для работы. Несколь-
ко лет назад гражданское судопроизводство 
разместили в старом здании торговых складов. 
Однако хозяева помещения добились выселения 
бесправной Фемиды. Теперь истцы, ответчики 
и сами работники суда вынуждены взбираться 
на пятый этаж под крышу кинотеатра «Про-
летарий».

Но, видимо, уже на следующий год суд по-
лучит, наконец, свой дом. 

На совещании председателей судов об-
щей юрисдикции  начальник Управления 
Судебного департамента в Воронежской 
области Василий Джоган сообщил, что при-
нято окончательное решение передать суду 
здание по улице Комиссаржевской, 18. В 
этом доме размещалось множество менявших 
друг друга организаций, поэтому он сегодня 
в запущенном состоянии. Но после капи-
тального ремонта это старое здание может 
приобрести совсем иной вид. Уже готовится 
проектно-сметная документация, и осталось 
найти строителей, которые займутся рекон-
струкцией. 

Кстати, нынче ремонты той или иной сте-
пени планируются ещё в 17 районных судах 
– Острогожском, Бобровском, Хохольском 
и других. А в следующем году отпразднует 
новоселье областной суд. Сооружение здания 
в Первомайском сквере идёт полным ходом, и 
оно, без сомнения, украсит областной центр.

У суда будет свой дом
Третья власть не должна ютиться на задворках



РАЙОННЫЕ БУДНИРАЙОННЫЕ БУДНИ

МНЕНИЕМНЕНИЕ

Алексей СОЛОВЬЁВ

То, как стремительно раз-
виваются город Лиски и Ли-
скинский район, у всех на 
слуху. Например, каких-то лет 
семь назад названия «Лиско-
Бройлер» не было и в по-
мине, как не было и самого 
этого предприятия. Сегодня 
же «Лиско-Бройлер» успешно 
вытеснил пресловутые «ножки 
Буша» из больших и малых ма-
газинов региона. Не было лет 
пять-семь назад здесь и завода 
по производству газосиликат-
ных блоков. Сегодня завод та-
кой есть, и при уже набранной 
годовой мощности в 130 тысяч 
кубов его блоки разлетаются, 
как в сентябре разлетаются го-
рячие пирожки где-нибудь ря-
дом со входом в институт или 
академию. Завтрашний день 
отечественной медицины в 
Лисках уже воплощен в новых 
акушерско-гинекологическом 
и диагностическом отделениях 
– первой очереди современ-
ного больничного комплекса. 
Буквально на днях открыта 

окружная дорога, которая 
значительно разгрузит цен-
тральные улицы Лисок и для 
сотен водителей ускорит вре-
мя в пути с их так нужными 
для предприятий и строек 
грузами…

То, как динамично и посту-
пательно действует в нашем 
регионе Московский Инду-
стриальный банк, тоже у всех 
на слуху и на виду.

- Когда наш Банк пришел 
в Воронежскую область, я 
ответственно заявил: для нас 
приоритетными будут интере-
сы области и всех её жителей, 
- вспоминает вице-президент 
Московского Индустриаль-
ного банка Геннадий Макин. 
– Этому подходу мы верны и 
сегодня.

За одиннадцать лет ра-
боты Воронежский филиал 
Московского Индустриаль-
ного банка вышел по объемам 
основных банковских опера-
ций на передовые позиции 
среди ста кредитных органи-
заций, действующих на тер-
ритории области — по вели-
чине привлеченных вкладов 
физических лиц филиал за-
нимает 3-е место, по объемам 
обслуживаемых денежных 
потоков юридических лиц — 
4-е место.

Общий объём его инвести-
рования в реальную экономику 
– промышленность, строитель-
ство, транспорт, сельское хо-
зяйство – за эти годы составил 
более 25 миллиардов рублей. 
Реализация программ «Народ-
ный автобус», «Возрождение 
городского электротранспор-
та», «Развитие и поддержка 
малого бизнеса», строитель-
ство второй очереди Аннин-
ского элеватора, воплощение в 
жизнь масштабных проектов в 
Воробьёвском районе, в Мас-

ловской индустриальной зоне 
– это всего лишь несколько 
страниц из летописи больших 
дел Московского Индустри-
ального банка на воронежской 
земле.

Теперь к адресам таких дел, 
безусловно, прибавится и Ли-
скинский район – в Лисках, 
на улице 40 лет Октября, 44, 
торжественно открыт допол-
нительный офис Московско-
го Индустриального банка, 
предоставляющий на самом 
высоком уровне полный спектр 
современных банковских услуг. 
Принять участие в этом собы-
тии приехали и глава Лискин-
ского муниципального района 
Виктор Шевцов, и губернатор 
Воронежской области Алексей 
Гордеев, высоко оценивший 

вклад Московского Инду-
стриального банка в развитие 
экономики области, переводе 
её на современные инноваци-
онные рельсы.

- А я здесь уже не первый 
раз, - рассказал генеральный 
директор крупнейшего Ли-
скинского предприятия ЗАО 
«Лискинский завод монтаж-
ных заготовок и металлокон-
струкций», почётный граж-
данин Воронежской области 
Николай Белоконев.  – И 
наш завод уже стал клиентом 
Московского Индустриаль-
ного банка. Верю, что это 
значительно расширит наше 
сотрудничество с Газпромом 
и другими нашими партне-
рами. Вообще, на мой взгляд, 
сегодня произошло не просто 
сложение возможностей Ли-
скинского района и Москов-
ского Индустриального банка, 
не просто сложение талантов 
двух руководителей – Викто-
ра Владимировича Шевцова 
и Геннадия Ивановича Ма-
кина. Произошло умножение 
этих возможностей и этих 
талантов.

- И наше малое предприятие 
тоже уже открыло счёт в Мо-
сковском Индустриальном 
банке, - вступает в разговор 
директор ООО «Криста Л» 
Анатолий Тютюнников. – И 
не только потому, что здесь до-

статочно реальные расценки за 
обслуживание. Подкупает пре-
жде всего отношение сотрудни-
ков дополнительного офиса к 
клиентам банка. Ведь приятно 
обращаться туда, где тебе ис-
кренне рады, где к тебе отно-
сятся по-доброму, с уважением 
и вниманием. Честное слово, 
для нас, представителей малого 
бизнеса, это очень важно.

- Малый бизнес играет в 
жизни района все большую 
роль, - считает важным доба-
вить лискинский глава Виктор 
Шевцов. – И нет сомнений 
в том, что с приходом к нам 

Московского Индустриального 
банка эта роль будет заметно 
расти. Вот почему в наших пла-
нах уже в ближайшем будущем 
провести встречу представите-
лей малого бизнеса с руковод-
ством банка, чтобы наметить 
целую программу совместных 
действий.

Примечательный штрих – 
дополнительный офис МИнБ 
открылся не в центре Лисок, 

где уже присутствует целый 
ряд филиалов столичных бан-
ков, а в «рабочей» стороне 
города, где по одну сторону 
улицы – жилые кварталы, а 
по другую – промышленные 
и строительные организации, 
предприятия переработки и 
т.д. А вот банкоматы МИнБ 
уже есть в разных районах 
города. Есть и платёжные 
терминалы – например, в мага-
зинах ИП Базилевский и даже 
в салоне красоты ИП Чайчиц.

- Расширяя своё присут-
ствие в районах области, мы 
никогда не ставим перед собой 

задачу обязательно красовать-
ся в центре города или рабочего 
посёлка, - объясняет Геннадий 
Макин. – Наш подход иной – 
идти навстречу людям, быть от 
них в «шаговой доступности».

Примечателен и другой 
штрих: дополнительный офис 
«МИнБ» в Лисках – одно из 
немногих, если не единствен-
ное здесь банковское учреж-
дение, которое обслуживает 

население и по воскресеньям. 
Точно так же – по воскресе-
ньям – работают дополни-
тельные офисы Московского 
Индустриального банка в 
Воронеже и Анне, Боброве и 
Богучаре, Калаче и Острогож-
ске, ряде других райцентров 
области.

- Когда этот дополнитель-
ный офис только готовился 
к сдаче, то я, честное слово, 
думала, что он вряд ли будет 
для нас доступен, - рассказала 
жительница Лисок Галина 
Фролова. – Ведь все так стро-
го, стильно, чисто, красиво! Но 
стоило зайти сюда, как сразу 
же поняла: это мой банк. Ком-
мунальные платежи здесь при-
нимают быстро, без сутолоки. 
У каждой кассы – стульчики, 
что тоже очень важно. К тому 
же большинство платежей 
принимается без комиссии. К 
каждому посетителю – внима-
тельное и доброе отношение. 
Кстати, обратила внимание 
на очень интересную линейку 
вкладов. По-моему, процен-
ты по ним очень достойные, 
и своим знакомым я уже об 
этом сказала. Одним словом, 
наш банк!

Такие слова в Лисках сегод-
ня произносят многие. И не 
только в Лисках, но и во многих 
районах области. Не говоря 
уже о Воронеже.

И для экономики, и для людей
C места события |  В городе Лиски открыт дополнительный офис Московского Индустриального банка

 Созданный в ноябре 1990 года на базе Московского город-
ского управления Промстройбанка СССР, Московский Инду-
стриальный банк сегодня, по данным Банка России, входит 
в список тридцати крупнейших и динамично развивающихся 
российских кредитных организаций. Подразделения банка 
действуют в Москве и Санкт-Петербурге, Архангельске, 
Астрахани, Белгороде, Волгограде, Орле, Ростове-на-Дону, 
Ярославле – в общей сложности в 30 субъектах Российской 
Федерации.

 Воронежское региональное управление ОАО «МИнБ» 
обслуживает 3980 юридических лиц. В рамках совместных 
проектов по выплате заработной платы эмитировано более 
54 тысяч пластиковых карт. Свои сбережения Московскому 
Индустриальному банку в Воронежской области доверяют 
более 86 тысяч человек.

На открытии дополнительного офиса: управляющий 
офисом Наталия Жукова, вице-президент МИнБ Генна-
дий Макин, глава Лискинского района Виктор Шевцов, 
губернатор Воронежской области Алексей Гордеев.

Новый дополнительный офис ОАО «Московский 
Индустриальный банк» уже хорошо знаком жителям Лисок.
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Неординарные 
меры 
Лев ГРИШИН, 
ведущий научный сотрудник Института макроэкономики 
Минэкономразвития России

Почему «планово-тоталитарный» СССР за 15 предвоенных 
лет сумел построить современную промышленность, победил 
в войне, затем восстановил экономику и создал ядерный щит, 
первым шагнул в космос и стал мировой державой, а рыночная 
«либерально-демократическая» Россия за 20 лет едва достиг-
ла, как говорят, советского (1990 года) уровня ВВП?

Как случилось, что разбитая, растащенная репарациями 
Германия и поверженная, деморализованная Япония явили 
чудеса экономического прогресса и образцы социальной го-
сударственности? В чём причина сегодняшнего неудержимого 
развития Китая? Как Южная Корея, известная вчера разве 
что географически, «вдруг» стала 15-й экономикой мира? 
И неужели Казахстан через 2–3 года может обогнать нас по 
уровню жизни?

Кругом вопросы и недоумения. И главные: доколе «русская 
птица-тройка» будет «сторониться и уступать дорогу»? 

Давайте поговорим о наших «человеческих ресурсах». Как 
они выглядят. 

1. Противники модернизации. Это слой влиятельных 
групп продажных чиновников и ничего не предпринимающих 
«предпринимателей». Большинство из них имеет двойное-
тройное гражданство, недвижимость и счета вне России, куда 
«чуть что» они отправятся с семьями. Далёкие от патриотиче-
ских «сантиментов», они освоились в оффшорах, где «опти-
мизируют» налоги, они умеют наладить «особые отношения» 
с властями любого уровня. Они создали нынешний порядок 
вещей, при котором коррупция проросла тело государства, 
и сделались его теневыми менеджерами. Перемены им не 
нужны. 

2. Сторонники и участники модернизации. Ими могут 
стать малый и средний бизнес, о которых власть говорит много 
и похвально. Но сегодня там почти отсутствует инновацион-
ное направление деятельности. Делу мог бы помочь альянс с 
университетской и вузовской наукой в форме государственно-
частного партнёрства под эгидой государства. Однако дело 
здесь пока не идёт дальше риторики. 

3. Телевидение. Свобода личности сводится им к свободе 
от нравственных норм Десяти заповедей. Главный удар – по 
семье и домашнему очагу. Оружие – банализация секса, снятие 
табу с интима и личного стыда, осмеяние этических («ин-
теллигентских») сдержек типа «неприлично», «не принято», 
внушение идеи относительности добра, зла и справедливости. 
И всё это «бархатными ручками» толерантности вживляется 
в сознание россиян, подмывая и превращая в трясину много-
вековые устои духовного жизнеустройства страны. 

4. Гражданское общество. Но есть ли оно? Самоорганиза-
ция никогда не была сильной стороной российского общества. 
Сегодня же в нём превалирует, скорее, дезинтеграция, чему 
немало способствует идея «идеологического многообразия». 
В итоге мы каждый сам по себе, причём настолько, что даже 
казаки Кущёвской заняли позицию «хаты с краю».

Нужны общественные лидеры, но где их растить? Бизнесу 
они противопоказаны «как класс». Профсоюзы? Их голос 
почти не слышен…

5. Просто граждане. Люди устали от постоянных реформ, 
которые порой проводятся не иначе как с выламыванием плеча 
по кафтану, живут в непрерывном напряжении.

Постоянно будоражат общество и залихватские проекты, 
которыми власть частенько делится с народом: о пенсионном 
возрасте, о том, что стандарты образования должны стать ещё 
стандартнее, об отмене налоговых льгот, о рыночном налоге 
на недвижимость и т.п. Сюда же мысли о «вреде» стипендий, 
«нацпроект» платной рыбалки, «рацпредложение» Минздрав-
соцразвития посредством бухгалтерской уловки сэкономить 
на выплатах по беременности и родам…

Изверившись во всём, большинство россиян замкнулось 
в пессимизме и, скорее всего, займёт позицию резонёрства 
и скептической настороженности. Но власть, похоже, это не 
тревожит. 

6. Власть. Есть не бесспорное её определение как группы 
людей, формально и неформально контролирующих мате-
риальные, социальные, духовные и иные ресурсы общества. 
Сегодня большинство россиян не считает этот контроль ни эф-
фективным, ни справедливым, ни отвечающим общему благу.

До сих пор власть общалась с россиянами почти исклю-
чительно на языке цифр: ВВП, инфляция, тарифы, прибавки 
к пенсиям и т.п. Слово «цель» подменялось уклончивым 
«достойная жизнь». Нет у нас государственно-поставленной 
цели, которой хотелось бы служить.

Чтобы после перестройки и либеральных реформ побудить 
россиян к активному участию в предстоящем реформирова-
нии, нужно, во-первых, ясно сказать, какое же государство и 
общество мы строим.

Во-вторых, что-то надо делать с проблемой доверия людей. 
Сегодня знак этого доверия, скорее, отрицательный, ибо обще-
ство не видит озабоченности власти исправлением просчётов и 
ошибок, накопленных за годы реформ. Власти не смогли даже 
остановить цену на гречку. Все стали свидетелями капитуля-
ции перед торговым лобби сначала законодательной, а затем 
и исполнительной власти.

Символом капитуляции стал также «тишайший» закон 
«О противодействии коррупции». В помощь ему вводятся 
штрафы, в разы превышающие взятки. Но риски этих санк-
ций будут немедленно компенсированы соответствующим 
повышением самих взяток. Система быстро возвратится к 
равновесию с поправкой на новую «цену вопроса».

Коррупционера способен остановить лишь страх конфиска-
ции всей собственности, законность происхождения которой 
не доказана. При этом бремя доказательства должно быть воз-
ложено на владельца этой сомнительной собственности.

Судя по всему, пора говорить об экстраординарных мерах, 
которые предполагают временное ограничение некоторых де-
мократических свобод. Это потребует внесения соответствую-
щих изменений в некоторые законы и, возможно, временной 
поправки в Конституцию России. Думается, что, если ещё 
несколько лет пройдёт в разговорах о коррупции, то в стране 
может не остаться граждан, готовых поддержать борьбу с этим 
злом. Однако во власти пока нет решимости, соответствующей 
реальной опасности… Вот таковы наши человеческие ресурсы. 
Что в результате? 20 лет страна в рынке: частный бизнес, ин-
весторы, на бирже быки бодаются с медведями, бизнес-элита 
освоилась в Давосе и в оффшорах, рыночные законы выходят 
из Госдумы как с конвейера, первые лица страны всё время в 
движении. Всё вроде «по-рыночному», но что на поверку? У 
нас нет ни цивилизованной конкуренции, ни социально ори-
ентированных предпринимателей, ни честных и деловитых 
чиновников. Страна скудеет населением, инфляция, цены, 
тарифы, ставки ипотеки – всё «не туда». Социальное рас-
слоение только растёт. Так что нас ждёт дальше?

Сформированы экспертные группы по разработке важ-
нейших направлений движения страны. Насколько можно 
судить, в их деятельности по-прежнему будет доминировать 
монетарный подход. Значит, моральные и психологические де-
формации, постигшие общество в годы либеральных реформ, 
по-прежнему останутся вне внимания власти.

Но вряд ли в таком случае стоит ожидать, что в стране 
сам собой образуется нормальный нравственный климат, без 
которого всё не впрок.

Публикуется с разрешения «Литературной газеты».
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Сергей КРОЙЧИК

Фото автора

В процессе кулинарных за-
бот многие и не задумываются 
о том, что этот огонёк способен 
привести к беде. Вспомни-
те прошлогоднее лето, когда 
большинство ландшафтных 
пожаров произошли именно 
по вине человека. Жалко было 
смотреть на то, как погибал 
лес, которому более полувека, 
как горели жилые дома, дачи 
и турбазы. Нельзя допустить 
повторения подобного – такую 
задачу поставили в правитель-
стве Воронежской области.

Появилось постановление, 
устанавливающее особый, 
противопожарный режим, за-
прещающий въезжать в леси-

стую местность, разжигать там 
костры. Контроль установлен 
ежедневный, и особенно в тра-
диционных местах отдыха.

- Круг наших противопо-
жарных мероприятий доста-
точно обширен, - рассказывает 
начальник Главного управ-
ления МЧС России по Во-
ронежской области Игорь 
Кобзев. - Он касается не только 
минерализации лесных по-
лос или установки запрещаю-
щих шлагбаумов на въездах 
в леса. Мы ежедневно ведём 
мониторинг местности, в том 
числе и с помощью авиации. 
Кроме того, проверили тех-
ническую исправность всех 
имеющихся в наличии по-
жарных гидрантов, скважин и 
других мест для забора воды 
на случай возникновения ЧС. 

Работает оперативный штаб 
МЧС, куда стекается вся ин-
формация о возникающих в 
области возгораниях или иных 
стихийных бедствиях. Кстати, 
введён многоканальный теле-
фон «горячей линии» 8(4732) 
2-69-81-69, телефон службы 
доверия 8(4732) 2-77-99-00. 
Разработан и оперативный 
план предупреждения и лик-
видации возникающих ЧС, в 
который задействовано более 
сотни организаций и силовых 
ведомств, добровольцы. Всего 
же на борьбу с возникающими 
лесными пожарами мобили-
зовано свыше полутора тысяч 
единиц техники, в том числе и 
пожарной, свыше шести тысяч 
человек. Закончилось то вре-
мя, когда мы довольствовались 
одними предупреждениями. 
Если разъяснительные беседы 
не помогают, мы штрафуем, 
наказываем рублём. Привлек-
ли к ответственности свыше 
трёхсот человек, оштрафовав 
их почти на полмиллиона 
рублей.

Насколько действенными 
оказываются принимаемые 
меры? На этот вопрос мы по-
пытались найти ответ, приняв 
участие в очередном рейде со 
спасателями по живописным 
местам Кожевенного кордона. 
Действительно, отдыхающих 
у реки было много, разжигали 
здесь и костры. Но при виде на-
шей группы многие бросались за 
канистрами с водой. Некоторых 
штрафовали. Об особом режиме 
пребывания в лесу отдыхающие, 
конечно, слышали, и, тем не 
менее, закон нарушали.

-  И н о г д а  п р и х о д и т с я 
сталкиваться с откровен-
ным недопониманием ситуа-
ции, - рассказывает сотруд-
ник пресс-службы Главного 
управления МЧС России по 
Воронежской области, май-
ор внутренней службы Олег 
Лукьянов. – Доходит и до 
рукоприкладства. Почему нам 
часто приходится работать с 
сотрудниками МВД. А ведь 
случись беда, не факт, что эти 
самые драчуны первыми не 
станут удирать с мест отдыха, 
бросив всё на произвол судьбы. 
Так было, например, в про-
шлом году, когда горели эти 
живописные места. Кстати, на 
сегодняшний день в области 
произошли уже сотни при-
родных стихийных бедствий. 
Согласитесь, лучше быть го-
товыми к ним, а потому мы и 
акцентируем своё внимание 
на профилактической работе 
с населением.

- И во сколько же может 
обойтись пикник в пожаро-
опасный период? – интересу-
юсь у Олега.

- От двух до четырёх тысяч 
рублей.

Кстати, чтобы наша с вами 
неосторожность не привела к 
пожару, специалисты советуют 
никогда не поджигать сухую 
траву на полях и в лесу – го-
рящие травяные палы очень 
опасны! Перед уходом обяза-
тельно огонь затушите. И тогда 
ваш отдых не будет омрачён. И 
тогда вы сохраните природу 
родного края!

За спасателями  дело не станет
Актуальный репортаж | С начала введения особого противопожарного режима на 
территории Воронежской области общая сумма штрафов с его нарушителей уже 
достигла почти полмиллиона рублей
С наступлением активного периода отпусков многих 
горожан тянет на природу: хочется сменить обста-
новку, пройтись по лесу, подышать свежим воздухом. 
Но почему-то хочется разложиться под деревцем в 
тенёчке или на берегу реки, разжечь костёрок и за-
теять шашлычки.

Григорий МАКАРОВ

Уже в девяти районах Во-
ронежской области полы-
хают природные пожары. 
Чтобы избежать повторения 
трагедии прошлого года, ру-
ководитель Воронежского 
регионального отделения 
«Молодой гвардии «Единой 
России» Александр Рыгалов 
обратился с призывом о мо-
билизации активистов в по-
мощь спасателям для предот-
вращения возгораний.

«Мы формируем добро-
вольные бригады. Именно 
они будут патрулировать 
зоны особого риска в районах 
Воронежа, - заявил Рыгалов, 
- такие же задания получили 
и отдельные руководители 
районных штабов МГЕР.

Мы призываем поддержать 
нас, и либо вместе с активи-
стами «Молодой гвардии», 
либо самостоятельно мони-

торить и контролировать 
пожарную ситуацию.

Вспомните, как в прошлом 
году вместе с нами, а зача-
стую и в большей степени, 
боролись с огненной стихией 
добровольцы, откликнувшие-
ся на призыв в Интернете.

«Молодая гвардия «Еди-
ной России» обращается ко 
всем жителям Воронежской 
области и гостям региона: 
воронежский край – это наш 
дом. Давайте вместе позабо-
тимся о том, чтобы этот дом 
в очередной раз не пострадал 
от огненной стихии. Отдыхая 
на природе, тушите костры, 
объясняйте детям, как опас-
ны игры с огнём, и будьте 
бдительны сами.

Защитим наш регион от 
лесных пожаров вместе!»

Сообщить о возгораниях 
и записаться в добровольцы 
можно по телефону «горя-
чей линии»: 255-35-24.

Это наш 
дом

«Молодая гвардия» формирует добровольные 
бригады для предотвращения лесных пожаров

Дом при храме
Недалеко от Введенского храма села Братки поднима-

ются стены нового дома, пишет терновская районная газета 
«Савальские зори». Заказчиком этого строения выступили 
представители Серафимо-Саровского монастыря.

В возводимом помещении разместятся церковная лавка, 
комната для священнослужителя и котельная. Строят при-
храмовый дом на пожертвования верующих. Сельская ад-
министрация оформляет документы на газификацию этого 
помещения.

И он – Поддубный!
Спортивной Бутурлиновке Михаил Поддубный знаком 

как перспективный боксёр, воспитанник тренера Василия 
Полуляха, - пишет районная газета «Призыв». За его плечами 
несколько побед на областном и региональном уровнях.

На проходившем недавно в Москве «Гран-при» по муай-тай 
(тайский бокс) Михаил Поддубный выиграл два поединка в 
весовой категории до 90 килограммов и зарекомендовал себя 
как способный и технически подготовленный спортсмен. «Мы 
надеемся, что Михаил, так же, как и его знаменитый одно-
фамилец борец Иван Поддубный, добьётся больших высот в 
спорте», - заметил его тренер.



- Благодаря исследованию я 
узнала много интересного о своих 
предках, – рассказывает Лиля. 
- Например, то, что наш род берёт 
начало в хуторе Землянка Воро-
бьёвского района. Причём он там 
самый древний. Мои предки были 
в основном крестьянами. Сейчас в 
хуторе осталось не больше десят-
ка местных жителей. Но я свою 
малую родину не забываю, часто 
туда приезжаю к бабушке.

Путешествие в историю семьи 
для Лили было увлекательным и 
полным открытий. Ещё бы, ведь 
ей удалось выстроить огромное 
генеалогическое древо, охваты-
вающее историю её рода за не-
сколько столетий! Конечно, Лиля 
не обошлась бы без помощи свое-
го дедушки Дмитрия Ивановича, 
уважаемого в Кантемировке жур-
налиста, много лет возглавляв-
шего районную газету. Собирать 
информацию о предках Дмитрий 
Иванович начал ещё до рождения 
внучки, и к тому моменту, как 
Лиля занялась исследованием 
семейного древа, скопил солид-
ный багаж сведений. Вместе с 
внучкой они разбирали архивы, 
объединяя разрозненные данные 
в единое целое. Произведение 
Лили особенно интересно тем, 
что сочетает в себе историческую 
достоверность и художественное 
повествование. Прекрасно опи-
саны русские традиции, детали 
деревенского быта. В работе мно-
го интересных историй из жизни 
Лилиных родственников. 

- Самая забавная – про то, как 
моего дедушку, бывшего тогда 
ребёнком, мама послала к цели-
тельнице за каким-то отваром 
от зубной боли. А тот по дороге 
его пролил и набрал в бутылочку 
простой воды из родника. При-

нёс, мама выпила. И, о чудо! Зуб 
болеть перестал, – вспоминает 
девушка.

Исследование вылилось в од-
ноимённую книгу, которую автор 
подарила своей многочисленной 
недавно обретённой родне. Лиля 
нашла родственников даже на 
Байконуре. 

Работу «В семье мои корни» 
отметили призовыми местами на 
многочисленных конкурсах, в том 
числе всероссийских: «Юность. 
Наука. Культура» и «Человек в 
истории. Россия XX век». 

Юная исследовательница счи-
тает, что увлечение историей ей 
передалось от дедушки, который 
просто обожает изучать людские 
судьбы, и бабушки, долгие годы 
проработавшей в школе учителем 
истории и обществознания. 

Такая увлеченность наукой 
не мешает девушке иметь много 
друзей, заниматься спортом, ак-
тивно участвовать в жизни школы 
и района. Она обожает детей, 
поэтому летом подрабатывает в 
районном лагере «Доброта» во-
жатой. На вопрос «Кем ты хочешь 
стать?» отвечает: 

- Наверное, журналистом. 
Продолжу дело деда. Очень уж я 
люблю людей и жизнь. 

Работу « В семье мои корни» 
Лиля планирует дополнять. Год 
назад у неё родилась двоюродная 
сестрёнка, чьё имя тоже скоро 
окажется на страницах истории. 
Истории семьи Батищевых. 

Казалось бы, летние кани-
кулы детвора предпочитает 
проводить, гоняя по полям на 
велосипедах и купаясь в пру-
дах. Но, когда мы приехали в 
Митрофановскую школу, что 
в Кантемировском районе, 
на спортплощадке резвилась 
компания младшеклассников 
-  воспитанников школьного 
лагеря. Специально для самых 
маленьких тут установили 
целый детский городок с гор-
ками и  каруселями. Ребятня 
веселится здесь часами. 

- Весной, во время занятий, 
мы прибегали  на спортплощад-
ку на каждой перемене и даже 
после уроков, -  признаются 
дети.

Для тех, кто постарше, на 
территории спортивного ком-
плекса  есть футбольная и 
волейбольная площадки, бе-
говые дорожки и теннисный 
корт, где под ногами вместо 
привычной стоптанной травы 
профессиональное покрытие 
международного стандарта. 

В  н а р я д н у ю  ш к о л у  и з 
красно-белого кирпича 1 сен-
тября придут 637 ребят. Это не-
много больше, чем в прошлом 
году. Преподаватели прибав-
лению рады, ведь места хватит 
всем – школа рассчитана на 800 
учащихся.  

- Количество учеников вы-
росло благодаря тому, что для 
них созданы очень комфортные 
условия, - считает директор 
школы Ольга Косолапенкова.  

Школа встретила нас при-
ятной прохладой и абсолютной 
тишиной. Но наслаждаться 
покоем этим стенам осталось 
недолго. Ребята из детского 
лагеря советовали обязатель-
но взглянуть на столовую, 
поэтому мы первым делом 
направились туда. Коридоры 
украшают панно с фотография-
ми местных пейзажей. Многие 
снимки делали сами ученики. 
По пути заглядываем в классы: 
везде светло, просторно, краси-
вая мебель. 

Столовая рассчитана на 270 

персон. Сюда школьники при-
ходят завтракать и обедать. В 
пищеблоке всё соответствует 
требованиям СанПина:  усло-
вия хранения продуктов, тем-
пературный режим, планиров-
ка помещения. 

Школа поделена на раз-
личные блоки::  математики, 
русского языка и литературы, 
истории и географии, началь-
ных классов и другие. Каждая 
из них оформлена в инди-
видуальной цветовой гамме. 
Например, дизайн кабинетов 
для начальных классов вы-
полнен в персиковых тонах, 
а стены украшают картины-
аппликации с изображение 
героев мультфильмов. Можно 
подумать, что к оформлению 
помещений приложил руку 
профессиональный дизайнер, 
но на самом деле это целиком 
заслуга учительского коллек-
тива и особенно директора 
учебного заведения Ольги 
Николаевны Косолапенковой. 
Приятно удивил интерьер 
актового зала с креслами из 
белой кожи. Есть в школе и два 
спортивных зала – один для 
игровых видов спорта, а другой 
- для занятий гимнастикой. 

Техническое оснащение 
классов на самом высоком 
уровне. 

- В процессе обучения  ис-
пользуются интерактивные 
доски и сенсорные планшеты, 
медиапроекторы, компьюте-
ры, плазменные телевизоры 
и DVD-плееры. Более того, у 
школы собственная телеви-
зионная сеть, которая вещает 
в режиме реального време-
ни.  Ребята могут выходить 
в Интернет по системе Wi-Fi 
и решать тестовые задания, 
результаты которых в режиме 
on-line появляются на экра-
не у учителя, – рассказывает 
Ольга Николаевна. - На уроке 
информатики дети работают с 
робототехникой, которая уди-
вительным образом связывает 
мир реальных вещей - собран-
ных с помощью  конструктора 
корабликов, самолетиков - и их 
прототипов на экране компью-
тера. Так они осваивают азы 
программирования.

Прежде чем заняться раз-
работкой дизайна помещений 
и  оснащением классов учебной 
техникой, митрофановские пе-
дагоги посетили лучшие школы 
страны, взяла на заметку весь 
их положительный опыт, инте-
ресные задумки. И школа пре-
вратилась в настоящую школу 
мечты. За полгода работы на 
партах не появилось ни одной 
надписи, нигде не  испортили 
мебель. Ребята очень бережно 
относятся к тому месту, где 
получают знания. Выпускни-
ки этого года даже дали наказ 
младшим классам: цените и 
берегите школу. И пока ма-
лыши поручение выполняют: 
летом помогали обустраивать 
школьную территорию, сажали 
цветы и деревья. 

Жителям Митрофановки до 
сих пор трудно поверить в то, 
что в их селе построили самую 
красивую в районе школу. Ведь 
её возведение началось ещё в 
1992 году. Время от времени 
оно приостанавливалось из-за 
отсутствия финансирования, 
перепроектирования или сме-

ны генподрядчика. Самое уди-
вительное, что многострадаль-
ный долгострой находился не 
в каком-то безлюдном хуторе, 
а в одном из самых крупных 
воронежских сёл. Полным 
ходом стройка пошла только 
после визита в Митрофановку 
губернатора Алексея Гордее-
ва. Было это в мае прошлого 
года. Тогда митрофановские 
школьники ещё учились в двух 
старых зданиях, нуждающихся 
в капитальном ремонте. Губер-
натору показали и строящееся 
в течение почти двадцати лет 

здание новой школы. Алексей 
Васильевич пообещал в самые 
короткие сроки завершить 
строительство и слово своё 
сдержал. 12 января красавица-
школа распахнула двери. Не-
смотря на то, что сделали всё за 
какие-то восемь месяцев, каче-
ство работ, которые выполняло 
ЗОА «Коттедж-Индустрия», не 
пострадало. В день открытия 
губернатор вручил ученикам 
и педагогам сертификаты на 
сумму 1,8 миллиона рублей 
на закупку учебного обору-
дования и 3 миллиона рублей 

– на приобретение игровых 
площадок. 

- Благодаря современным 
технологиям, которые появи-
лись в школе,  у ребят повы-
сился интерес к учёбе, – счи-
тает преподаватель русского 
языка и литературы Татьяна 
Мишутина. – Мультимедий-
ные технологии позволяют им 
сразу увидеть и исправить свои 
ошибки.  Дети очень любят 
делать презентации, например, 
биографий писателей. Кроме 
того, им нравится самим со-
ставлять упражнения на отра-
ботку какой-либо орфограммы 
в электронном виде.

Сейчас учебное заведение 
является областной экспери-
ментальной площадкой по двум 
направлениям и участником 
двух федеральных пилотных 
проектов: «Внедрение инно-
вационных образовательных 
программ в практику школы» 
и «Тьюторское сопровождение 
деятельности педагогов об-
разовательных учреждений по 
выявлению, поддержке и раз-
витию одарённых детей. 

-  М ы  с о т р у д н и ч а е м  с 
Научно-исследовательским 
институтом сельского хозяй-
ства Центрально-Черноземной 
полосы имени Василия Доку-
чаева, Воронежским аграрным 
университетом и Воронежским 
технологическим университе-
том. Выпускники школы часто 
становятся студентами этих 
учебных заведений. Также 
они поступают в Воронежский 
государственный университет, 
медицинскую академию и дру-
гие вузы, - рассказала Ольга 
Косолапенкова.

Митрофановская шко-
ла всегда могла гордиться 
сильнейшим педагогическим 
коллективом, множеством 
одарённых детей, их победами 
в областных и всероссийских 
олимпиадах и конкурсах, 
прекрасными результатами 
ЕГЭ.  Учителя уверены, что 
теперь достижений станет ещё 
больше.
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О сегодняшнем дне жизни 
сельской школы, о проблемах 
и перспективах мы беседуем 
с начальником отдела по обра-
зованию администрации Кан-
темировского района Юрием 
Горбанёвым.

- Юрий Викторович, как у села нет 
будущего без школы, так и у школы 
без молодых специалистов. Приез-
жают ли к вам на работу выпускники 
педагогических вузов? Какой средний 
возраст учителей, их квалификация?

- Ежегодно пять - семь молодых 
специалистов, окончивших педаго-
гические вузы или колледжи, воз-
вращаются на работу в свои родные 
школы. Мы стараемся создавать им 
особые условия. Обладателю обычно-
го диплома повышаем зарплату на 20 
процентов, закончившему с отличием 
- на 30 процентов. А в этом году вся 
область поднимает оклад молодым 
учителям до уровня учителя первой 
квалификационной категории. Наш 
район попал в число муниципальных 
образований, где молодым специали-
стам правительством области будут 
безвозмездно переданы дома. Задача 
района - построить фундамент и про-
вести коммуникации. Планируем, что 
в этом году учитель Кантемировского 
лицея Павел Грамма сможет переехать 
в этот дом площадью 80 квадратных 
метров. Всего в районе 410 учителей, 
из них высшую квалификационную 
категорию имеют - 91 , первую кате-
горию - 319 человек. Средний возраст 
учителей района - 43 года, пенсионеров 
— не больше 13 процентов. Как и везде 
у нас тоже существует кадровая про-
блема в учителях иностранного языка 
и физики. Привлекаем на вакансии 
специалистов из других школ района. 
Радует, что наши ученики постоянно 
показывают высокие результаты по 
единому государственному экзамену.

- В прошлом году сдали в эксплуа-

тацию после капитального ремонта 
здание Красномолотовской школы. 
В январе нынешнего открыли школу 
в Митрофановке. Что дальше на 
очереди?

- В этом году после проведения ка-
питального ремонта помещений вводим 
в эксплуатацию три новых школьных 
столовых в Бондаревской, Волоконов-
ской средних школах и Шевченковской 
основной школе, оснащенных новым 
технологическим, холодильным обо-
рудованием и мебелью. Теперь каждая 
школа района имеет свою столовую, во-
допровод и канализацию, 90 процентов 
учреждений - внутренние туалеты. В 
Кузнецовской, Осиковской и Коммуна-
ровской школах котельные переводятся 
на газовое отопление. В этом году в 
рамках модернизации общего образова-
ния района на 850 тысяч рублей будет 
приобретено учебно-лабораторное 
и учебно-производственное обору-
дование, на 435 тысяч – спортивный 
инвентарь, 750 тысяч – компьютерная 
техника. На оснащение в девяти школах 
медицинских кабинетов и школьных 
столовых направили 1 миллион 270 
тысяч. На 770 тысяч приобрели учеб-
ники для учащихся первых классов. На 
текущий ремонт освоим 1,5 миллиона 
рублей, примерно такую же сумму 
направляем на меры по энергосбере-
жению. Устанавливаем тепловые счет-
чики в газовых котельных. Приобрели 
микроавтобус для перевозки детей в 
Михайловскую школу. Всего сейчас 18 
автобусов, но потребность в них ещё 
остается. В этом году от правительства 
области и департамента образования, 
науки и молодёжной политики рай-
он получил три школьных автобуса, 
детскую спортивную площадку в селе 
Новомарковка, учебное, технологи-
ческое, спортивное оборудование, 
мебель. Общая сумма инвестиций в 
муниципальную систему образования 
по различным программам превышает 
30 миллионов рублей. 

- Департамент образования на-
чинает апробировать модель дистан-

ционного образования. Для вашего 
района это актуальная проблема? 

- Мы планируем закупить оборудо-
вание для дистанционного образования 
и установить его в малокомплектной 
школе села Колещатовка. Там 15 учени-
ков, но возить их на занятия в другую 
школу нельзя. Из-за плохой дороги есть 
опасность аварии по маршруту следо-
вания школьного автобуса. Также полу-
чено оборудование и созданы условия 
для обучения на дому в дистанционной 
форме двоих детей-инвалидов. 

- Складывается впечатление, что 
проблемы обходят вас стороной?

- Если бы! Они есть и одна из глав-
ных – оснащение и ремонт детских 
садов, их строительство в отдельных 
селах. Сейчас в районе семнадцать 
учреждений дошкольного образова-
ния, дошколят – 1570 человек. В 2010 
году детсад открыли на базе средней 
школы в селе Новобелая на 25 чело-
век, увеличили количество групп и 
численность детей на 40 человек в 
детских садах Кантемировского лицея 
и Смаглеевской школы, приняли в 
муниципальную систему образования 
детский сад в Новомарковке с 40 вос-
питанниками. В очереди стоят 50 детей 
в с.Митрофановке. В рамках областной 
целевой программы «Развитие системы 
дошкольного образования Воронеж-
ской области на 2009-2012 годы» запла-
нировано строительство пристройки 
к детскому саду на 50 мест. В 2011 
году муниципальным бюджетом было 
предусмотрено софинансирование ра-
бот в размере трёх миллионов рублей. 
Однако средства областного бюджета 
в том же размере в текущем году не за-
ложены. Отсутствуют детские сады в 
Бугаевке и Бондарево. Строительство 
возможно при выделении средств из 
областного бюджета. В детском саду 
Михайловской школы для открытия 
второй группы необходим капиталь-
ный ремонт помещений. 

В пяти школах необходимо про-
вести капитальный ремонт зданий, 
детских садов, спортзалов и школьной 

столовой. В областную целевую про-
грамму «Развитие системы образова-
ния Воронежской области на 2011-2015 
годы» включены Кантемировская 
школа №2, Смаглеевская, Новомарков-
ская, Новобелянская школы. Однако 
средства областного бюджета не выде-
лены. В шести школах нет спортзалов. 
Их строительство включено в план 
социально-экономического развития 
района на 2012-2015 годы. 

Необходим капитальный ремонт 
здания Кантемировского дома детского 
творчества, известного победами своих 
учеников и педагогов на областных 
и всероссийских мероприятиях. Оно 
построено в 1915 году, располагает-
ся на центральной улице поселка и 
представляет собой историческую 
ценность как памятник архитекту-
ры. Финансирование Дома детского 
творчества осуществляется из средств 
районного бюджета, дефицит которого 
не позволяет обеспечить проведение 
капремонта. На ремонт кровли, фасада, 
электропроводки, оконных блоков, 
внутренних помещений, водопровода, 
канализации требуется три миллиона 
850 тысяч рублей. 

- Удивилась, узнав, что в каждой 
школе до сих пор действует пионер-
ская организация...

- Мы убрали из этого движения 
идеологические моменты и оставили 
всё хорошее, что в нём было раньше. 
Каждый год 19 мая устраиваем в рай-
центре большой праздник с и играми и 
конкурсами, потом принимаем учени-
ков начальной школы в пионеры. 

- А каковы же ваши приоритеты?
- Мы взяли опережающий курс на 

перспективу, внедряя эффективные 
подходы и модели развития образова-
ния. С 2006 года семь школ, активно 
внедряющих инновационные обра-
зовательные программы, признаны 
победителями приоритетного на-
ционального проекта «Образование» 
и комплексного проекта модернизации 
образования. В конкурсе лучших учи-
телей за высокое профессиональное 
мастерство и значительный вклад в 
развитие образования победителями 
стали 19 педагогов района. Для рас-
ширения рынка образовательных услуг 
пять школ осуществляют деятельность 
с использованием научного потенциала 
учреждений высшего и среднего специ-
ального профессионального образова-
ния. Являясь приграничным районом, 
имеем интересный опыт в воспитании 
российско-украинской дружбы и со-
трудничества. Особую значимость 
также имеет комплексное использова-
ние моделей гражданского и патриоти-
ческого воспитания, сотрудничество с 
учреждениями социума. В течение по-
следних лет в районе активно апроби-
руются федеральные и региональные 
пилотные проекты по совершенство-
ванию учебно-воспитательной деятель-
ности, повышению педагогического 
мастерства учителей, эффективности 
экономической деятельности образо-
вательных учреждений. 

Наша задача - сделать жизнь каждо-
го ребёнка интересной и насыщенной, 
помочь ему раскрыться и получить 
достойное образование. 

- Судя по всему учителям района 
это удаётся.

«Мы взяли курс на опережение»

ОБРАЗОВАНИЕ В ЦИФРАХ
 В районе функционируют 26 общеобразовательных, 17 дошкольных учреждений, 
3 учреждения дополнительного образования. 

 В рамках приоритетного национального проекта «Образование» в 2006-2010 годах 
стали победителями 4 школы: Кантемировский лицей, Новомарковская, дважды 
Касьяновская и Охрозаводская школы.

 В рамках Комплексного проекта модернизации образования за 2007-2009 годы 
победили Кантемировская школа № 2 (дважды) и Касьяновская школа.

 В конкурсе лучших учителей в рамках национального проекта «Образование» с 
2006 года по 2011 год победителями стали 19 педагогов. 

 Школы района сотрудничают с Воронежским государственным университе-
том, Воронежской государственной технологической академией, Воронежским 
государственным аграрным университетом, Воронежским государственным 
педагогическим университетом, Воронежской государственной лесотехнической 
академией.

- Плохих детей не бывает,  
общество может отвернуться 
от трудного подростка за со-
деянное им зло, но мать, врач 
или учитель должен оставать-
ся с ним всегда, - считает Инна 
Борисовна. - В работе учитель 
должен руководствоваться 
принципом Шалвы Амонаш-
вили: «Будь осторожен! Не 
ошибись! Не навреди!»

Все 16 лет работы в школе 
Инна Мозговая следует этому 
принципу. Взяв после началь-
ной школы свой нынешний 11 
«а» класс, она вместе с ними 
работает, живёт и учится. Все 
вместе ведут дневник, где опи-
сывают классную жизнь. Это 
и поздравления одноклассни-
ков, походы по родному краю, 
экскурсии в музей, семейные 
посиделки, школьные спар-
такиады, военно-спортивная 
игра «Зарница».  Сколько 
была радости и гордости в 
2007-2008 учебном году, ког-
да класс стал победителем 
школьного конкурса «Самый 
классный класс». 

Она и историю преподает 
не совсем обычно.

- Мне всегда хотелось са-
мой разобраться в том, что 
произошло с нашей страной в 
XX веке, осмыслить коллекти-
визацию, величайшую траге-
дию – Отечественную войну, 
развал Советского Союза, про-
исходившие затем в России 
реформы, - признаётся Инна 
Мозговая. - И детей учу тому 
же: история страны познаётся 
на примере вашей же семьи, 
отдельного человека. Пусть 
простого и мало кому извест-
ного. Мы берём интервью у 
родителей, бабушек и дедушек, 
соседей. Так узнали, что на 
месте нашей школы была цер-
ковь, которую взорвали в 1933 

году. Нашли бабушку 1918 года 
рождения, её отец был реген-
том в церковном хоре. Другая 
подарила школьному музею 
евангелие 1895 года. Дети за-
интересовались: почему их 
предки уничтожали церкви, 
почему одних возвеличивали, 
а других ссылали в лагеря?  
Конечно, это субъективная 
история. Каждая семья пере-
жила эти события по разному, 
и рассказы детей отличаются 
друг от друга. Потом мы берём 
учебники, сравниваем, сопо-
ставляем и делаем выводы. 
Историю XVIII-XIX веков 
изучаем через краеведение.

Благо материала в школь-
ном музее, которым учитель 
руководит с 2003 года,  хоть 
отбавляй. По экспозициям 
можно проследить историю 
Кантемировки и одноимён-
ного колхоза, родной школы 
и микрорайона, боевой путь 
Кантемировской танковой 
дивизии, судьбы учителей и 
учеников, прошедших через 
войну и вооружённые кон-
фликты. 

На базе музея работает 
объединение «Наследие», в 
котором ребята 5-11-х классов 
занимаются исследователь-
ской деятельностью. Участвуя 
в археологических экспеди-
циях различного уровня, они 
обобщают свои исследования 
в конкурсных работах. С ними 
потом выходят на районный, 
областной и всероссийский 
уровни. Приезжают с диплома-
ми призеров и победителей. 

- Чтобы идти вперёд, чаще 
оглядывайтесь назад, ибо  вы 
забудете, откуда вы вышли и 
куда нужно идти, - частенько 
напоминает Инна Мозговая 
своим ученикам слова фило-
софа Леонида Андреева.

Каждый 
ребёнок 
талантлив
– убеждена учитель истории 
и обществоведения Кантемировской 
школы №2 Инна Мозговая 

Школа ждёт учениковВ семье 
мои корни
Увлечённые

Материалы страницы подготовили: Тамара ГАШИМОВА, 
Наталья НЕКРЫЛОВА, Михаил ВЯЗОВОЙ (фото).

Глава администрации Кантемировского 
муниципального района Владимир По-
кусаев: «Кантемировский район уникален 
не только своим географическим рас-
положением, как самый южный и уда-
лённый от областного центра, не только 
неповторимостью пейзажей и радушием 
жителей, но и всем тем, что объединяет 
одно простое и ёмкое слово «школа». 
Именно здесь закрывали только те шко-
лы, которые не соответствовали никаким 
нормам, чтобы не подвергать жизнь детей 
опасности. Именно сюда возвращаются 
молодые специалисты после окончания 

учебных заведений, чтобы работать в 
школах и больницах. Несмотря на то, что 
наш район дотационный, мы на условиях 
софинансирования закупаем новейшее 
оборудование, строим новые школы и 
проводим капитальный ремонт в старых, 
меняя их облик до неузнаваемости. Мы 
отправляем учителей на стажировки, 
курсы, экскурсии как по стране, так и 
за рубеж. И всё это ради наших детей. 
Ведь без их качественного образования, 
без понимания обществом значимости 
образования и роли учителя будущего у 
района нет».

Исследовательская ра-
бота с таким названием 
прославила ученицу один-
надцатого класса Канте-
мировского лицея Лилию 
Батищеву на всю страну

Митрофановские педагоги готовы к новому учебному году`
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

Ответы на сканворд (11 августа)
По горизонтали: Материк. Охота. Ватт. Автоклав. Грин. Осот. Ботва. Кираса. Проказа. Девиз. Лаз. 

Дремота. Усы. Шина. Пенсия. Дрова. Кордон. Вето. Оратор. Андерсон. Липа. 
По вертикали: Сопрано. Усмешка. Рокот. Околыш. Оптика. Навык. Разин. Лабаз. Адонис. Метла. 

Осада. Вата. Поклон. Дерево. Гарем. Нарвал. Ворс. Дети. Иприт. Изотоп. Кидман. Заря. Нора.

В селе Русаново Новохоперского района Воронежской области 
началось восстановление 

ХРАМА УСПЕНИЯ ПРЕСВЯТОЙ БОГОРОДИЦЫ
В настоящее время силами прихода, которым управляет  настоятель – иерей Димитрий Остапенко,  

оборудован молельный дом, где проводятся богослужения. Возрожден святой источник (Мураткин 
колодец), построена и освящена малым чином купель, куда укрепляться физически и духовно приезжа-
ют верующие со всей округи, включая соседние районы. Идет сбор средств на восстановление  храма. 
Просьба ко всем православным землякам – оказать молитвенную, а 
по возможности – материальную поддержку.

Банковские реквизиты
Получатель: Местная религиозная организация православный 

Приход храма в честь Успения Пресвятой Богородицы с. Русаново 
Новохоперского района Воронежской области религиозной органи-
зации «Воронежская и Борисоглебская епархия Русской Православной 
Церкви (Московский патриархат)»

ИНН: 3617008238 / КПП: 361701001.
Расчетный счет: 40703810014100000003.
Банк: Воронежский РФ ОАО «Россельхозбанк» г. Воронеж.
Корр. счет: 30101810700000000811.
БИК: 042007811.

контактный телефон 8-905-052-64-17.

высококвалифицированные аттестованные 

электросварщики 
на полуавтоматических машинах для сварки деталей 

трубопроводов с последующим рентгеновским контролем.
оплата – 3 тысячи рублей в день 

при условии выполнения норм и отсутствия брака.
Гарантировано бесплатное проживание. Оп
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обращаться в отдел кадров по адресу: г.лиски, ул.Монтажников, 1, 
тел.: 8 (47391) 3-51-57, 3-12-07

«зао «лискимонтажконструкция» (г.лиски) требуются

оКазыВаеТ услуги по уборке урожая 
подсолнечника, сахарной свёклы;
реализуеТ ограниченное количество районированных 
(субсидируемых) семян «Элита» пшеницы озимой сорта 
«Алая Заря»;
семена ячменя ярового I репродукции сорта «Аннабель».

Контактный тел. 8-960-139-23-67, тел./ф. 8 (47371) 41-5-22, 42-0-90.

Кфх иП Князев а.В. 
хохольского района

реклама

От перемены
мест 
слагаемых...

«Факел» приступает к строительству моста над пропа-
стью. Воронежцы по-прежнему занимают последнее место в 
турнирной таблице, и отрыв от спасительной 15-й ступеньки 
составляет уже 12 очков. Пока прорабы неспешно завозят 
строительные материалы, ширина и глубина этой пропасти, 
ведущей во второй дивизион, неумолимо увеличивается. Во-
ронежцы, напомним, в шести последних матчах неизменно 
терпели поражения, в то время, когда их собратья по лиге 
набирали очки. Положение стало критическим, основной 
состав изменён почти полностью. Перед поединком в Ярос-
лавле руководство клуба внесло в заявку полузащитника 
Гицелова, игравшего до этого в шведском «Мельбю», и Ки-
риленко, способного усилить игру команды в атаке. Таким 
образом, новобранцев в команде стало 11. Вратарь и десять 
полевых. Дело осталось за малым - засучив рукава браться 
за работу и пахать без сна и отдыха, как Павка Корчагин на 
строительстве железной дороги. В матче против «Шинника» 
в составе «Факела» на поле не было ни одного футболиста, 
который играл против волжан в первом круге, лишь Абро-
скин тогда вышел на замену. В той встрече воронежцы по-
терпели поражение - 1:2. Не избежали подобной участи и на 
сей раз. Как говорится, от перемены мест слагаемых…

«ШИННИК» (Ярославль) - «ФАКЕЛ» (Воронеж) 1:0 (1:0)
ГОЛ: Григорян, 11.
«Факел»: Долха, Логашов, Ибрагимов, Михалев, Гапон, 

Житников (Хабаров, 87), Лайзанс, Гицелов (Герасименко, 
80), Кантонистов, Акопянц, Аброскин (Гаврюк, 67).

Начал «Факел» неплохо, взял под контроль мяч и тер-
риторию, старался сыграть в комбинационный футбол, 
нащупать слабые места в обороне соперника. «Шинник» 
особо не упрямился, отдал инициативу, но орлиным взглядом 
точно подмечал огрехи в чужой обороне. На 11-й минуте 
волжанам представилась полувозможность открыть счет, и 
они ею сполна воспользовались. После подачи углового мяч 
отскочил к Григоряну, который у линии штрафной площади 
обыграл защитника и неотразимо пробил в створ ворот. Тут 
же «Факел» едва не сравнял счет: после удара Лайзанса с 
дальней дистанции мяч «облизал» левую штангу и улетел за 
пределы поля. Спустя всего несколько минут мог отличить-
ся Гицелов, но на его удар головой из пределов вратарской 
площадки каким-то чудом среагировал голкипер «Шинника» 
Ребров. В середине первого тайма могли изменить счет на 
табло и хозяева. Воспитанник воронежского футбола Кон-
стантин Скрыльников, выступающий за волжан, обыграв 
Логашова, промчался по флангу и вышел к воротам румына 
Долхи. Напрашивался удар по воротам, но последовал пас 
партнеру, и воронежские защитники разрядили ситуацию. 
Перед самым перерывом Кантонистов проверил бдитель-
ность Реброва - вратарь мяч отразил, а рванувшийся на 
добивание Аброскин в ворота не попал.

Второй тайм прошел в равной борьбе и стал менее зре-
лищным. «Факел» пытался идти вперед, но «Шинник» 
действовал предельно рационально, и умело сбивал атакую-
щие порывы гостей. Воронежцы отчаянно пытались уйти от 
поражения, но нестандартные ходы в их игре были в явном 
дефиците, и работы у Реброва было немного. Не добавил 
хозяевам проблем и выход на поле свежего нападающего 
Гаврюка. В концовке игры «Факел» пытался вырвать ни-
чью, прибегнув к дальним ударам, но выстрелы Логашова и 
Акопянца легли в «молоко», а Лайзанс не смог переиграть 
вратаря. «Шинник» одержал трудную победу, но вместе с 
этим потерял двух игроков. Григорян отправился в команду 
премьер-лиги самарские «Крылья Советов», а вслед за ним 
в московский «Спартак» уезжает голкипер Ребров.

Константин Сарсания, главный тренер «Факела»:
- Опытные игроки, которые к нам пришли, конечно, уси-

лили «Факел». Продолжается поиск острого нападающего. 
Дальше команда будет сыгрываться, поднимется и функ-
циональное состояние. Правда, у нас не так много времени 
впереди.

Результаты остальных матчей 21-го тура. «СКА-
Энергия» (Хабаровск) - «КАМАЗ» (Набережные Челны) 1:1, 
«Луч-Энергия» (Владивосток) - «Мордовия» (Саранск) 0:0, 
«Волгарь-Газпром» (Астрахань) - Торпедо» (Владимир) 3:1, 
«Торпедо» (Москва) - «Енисей» (Красноярск) 1:2, «Химки» 
(Химки) - «Динамо» (Брянск) 0:0, «Черноморец» (Ново-
российск) - «Урал» (Свердловская область) 1:0, «Алания» 
(Владикавказ) - «Нижний Новгород» (Нижний Новгород) 
1:0, «Балтика» (Калининград) - «Сибирь» (Новосибирск) 
0:1. Лидирует «Алания» - 45 очков, у «Нижнего Новгорода» 
- 42, у «Мордовии» - 40. В активе у «Факела» всего 12 очков, 
в пассиве - серия из семи поражений подряд. 19 августа во-
ронежцы играют в Оренбурге с местным «Газовиком».

ТУРНИРНАЯ ТАБлИЦА

№ Команда и В н П м о

1 Алания 21 13 6 2 30 - 9 45

2 Нижний Новгород 21 14 0 7 36 - 25 42

3 Мордовия 21 11 7 3 37 - 22 40

4 Енисей 21 11 4 6 28 - 21 37

5 Шинник 21 11 3 7 31 - 23 36

6 КАМАЗ 21 10 6 5 27 - 17 36

7 Урал 21 10 5 6 30 - 18 35

8 Сибирь 21 9 6 6 34 - 23 33

9 СКА-Энергия 21 7 7 7 25 - 29 28

10 Жемчужина-Cочи 21 8 2 10 22 - 30 26

11 Торпедо Вл 21 7 5 9 23 - 32 26

12 Торпедо М 21 6 8 7 21 - 20 26

13 Черноморец 21 7 3 11 17 - 19 24

14 Волгарь-Газпром 21 7 3 11 15 - 26 24

15 Динамо Бр 21 6 6 9 20- 25 24

16 Химки 21 5 7 9 21 - 35 22

17 Газовик 21 4 9 8 23 - 26 21

18 Балтика 21 4 8 9 12 - 28 20

19 Луч-Энергия 21 2 11 8 11 - 20 17

20 Факел 21 2 6 13 8 - 23 12

максим сКВорЦоВ

ВоПрос «Коммуны»?
Зинаида ВаляВская, пенсионерка:
 - Я смотрю на это положительно. Чем боль-

ше детей нагружать, тем меньше у них желание 
пакостить. Мой внук уже в детском саду изучал 
английский.

Василий БеликоВ, журналист, поэт, 
Россошь: 

 - Не могу сказать ни за, ни против. Лишь 
могу предположить, что это сказывается на детях 
плодотворно. Как вы помните, дворянские дети 
учили сразу несколько языков. Основная опас-
ность здесь - перегрузки. Но я хочу поставить 
другую проблему: сейчас изучение родной лите-
ратуры и русского языка уходит на периферию. 
Мы теряем свои языковые корни.

алла коРоБкоВа, педагог-психолог в се-
мейном центре «Здоровая мама»:

 - Хорошо отношусь. Я сторонник той педа-
гогической теории, что дети до трёх лет воспри-
нимают любые языки, как свой родной. Я много 

об этом думала. По-моему, чем больше ребёнок 
запоминает слов, тем лучше развиваются его 
умственные способности. Но при этом считаю, 
что с дошкольниками иностранными языками 
надо заниматься индивидуально или в очень 
маленькой группе.

Наталья аНохиНа, поэт, Новоусманский 
район:

 - Я это приветствую. С одной стороны, они 
нагружены, с другой стороны, у них нет времени 
на всякие плохие занятия. Это надо изучить и 
обдумать.

Виктория БРагиНа, студентка факультета 
международных отношений ВгУ: 

 - Конечно, изучение иностранных языков 
необходимо! В детстве это гораздо быстрее 
укладывается в голове и запоминается. А если с 
детьми просто говорить на иностранном языке, 
даже не заставляя что-либо зазубривать, через 
два-три года они сами легко заговорят.

Как вы относитесь к изучению дошкольниками иностранных языков?

Двойной успех праздновал 
воронежский мастер ФИДЕ 
Сергей Чехов. Сначала в Бел-
городе в рейтинговом турнире с 
нормой международного масте-
ра Сергей занял первое место 
с результатом 7,5 очка из 9. 
Затем повторил свой успех, но 
уже в областном соревновании 
в Верхней Хаве. Второе место 
здесь занял мастер ФИДЕ 
Сергей Суров (Борисоглебск), 
а третьим финишировал кан-
дидат в мастера Виктор По-
лянский (Воронеж).

На исходе школьные кани-
кулы, но юные шахматисты 
используют и это время, и 
довольно плодотворно, для 
повышения своего мастерства. 
Так, в Обнинске финишировал 
восьмой Международный шах-
матный фестиваль «Первый 
наукоград России», который 

являлся одновременно и эта-
пом Кубка России. В турнире 
среди юношей и девушек при-
няли участие сразу несколько 
юных воронежцев, и выступили 
они довольно успешно. Так, 
Михаил Чернышов (возраст - 
до 12 лет) разделил 1-3-е места. 
Анна Кочукова (Борисоглебск) 
заняла второе место среди 
юных спортсменок до 10 лет (5 
из 9). Иван Кумаков завоевал 
«серебро» в группе сверстни-
ков до 8 лет (7 из 9). Наконец, 
Кирилл Попов финишировал 
четвёртым в группе школьни-
ков до 14 лет (5,5 из 9).

Удача сопутствовала юным 
воронежцам и в Белгороде. 
Егор Татаринцев уверенно 
победил в общем турнире сре-
ди школьников до 8 лет. Его 
результат – 9 из 9. А Анна 
Кочукова из Борисоглебска 
завоевала «бронзу» в общем 
турнире до 10 лет.

Шахматы

Победный дубль 
воронежского мастера
александр слеПЦоВ

 Уважаемые жители города и области!

общественная приёмная «КоммУны» 
ждет вас по средам с 14 до 17 час. в приёмной совета жильцов  

Коминтерновского р-на (вход со стороны «Медико-сервис»  
и «Стоматологии») по адресу: ул.Лизюкова, 36.

Так уж получилось, что в 
Каменке за последний месяц я 
побывал дважды. Первый раз 
случайно, проездом: и надо же 
такому случиться, что именно 
в День посёлка.

Поразила ухоженность га-
зонов и цветников, чистота на 
улицах. Подумалось: к празд-
нику готовились.

Прошло три недели – и вновь 
в Каменке. Картина прежняя: 

райцентр свой ухоженный об-
лик ни в чём не утратил. В глаза 
бросается вновь отстроенный 
– и это за год! – детский сад 
«Колокольчик».

- У нас теперь есть всё, - 
говорит заведующая детским 
садом (так и хочется сказать – 
Центром детского воспитания) 
Валентина Землянская, - вплоть 
до бассейна. Уже во второй по-
ловине августа 245 ребятишек, 
а это тринадцать  групп, огласят 
смехом и разговорами пока ещё 

гулкие игровые комнаты, кори-
доры, спальни.  

Открыла свои двери недав-
но в районном центре и новая 
автостанция.

Это из новостроек.
А вот в селе Верхние Марки 

удивительным образом обла-
городили родник «Серебряные 
ключи». Появилась здесь и 
часовня. Тоже всего лишь год 
понадобился, чтоб обустроить 
и облагородить некогда забро-
шенный целебный родник.

Детский сад «Колокольчик».

На роднике «Серебряные ключи».
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По городам 
и весям Каменка
Виктор силин

Ре
кл
ам
а.

(473) 246-30-30
Контрольные экземпляры с публикациями 

в иногородних газетах будут вам предъявлены.

тел./факс 2390088. Ул.Комиссаржевской, 4а; 
ул. пушкинская, 5, каб. 16.

в редакции 
газеты

по расценКам «КоммУны»

«липецКая газета»
«орловсКая правда» 

«тамбовсКая жизнь» 
«вольная КУбань»

Краснодарский край

вы можете сделать заявку на  
рАзМЕщЕНИЕ рЕКЛАМы В гАзЕтАх:

«ФаКт» г. брянск

Реклама

продаю семена 
озимой пшеницы сорта «Ермак», 
ячменя пивоваренного «Скарлетт», «Вакула» - 1-я репродукция. 

Тел.
8-910-746-88-95.

реклама

Закрытое акционерное общество 
«Воронежстальмост»

сообщает о проведении 6 сентября 2011г. 

ВНеочеРедНого оБщего 
соБРаНия акциоНеРоВ оБщестВа 

в  форме совместного присутствия (собрания).

Место проведения общего собрания – г. Воронеж,  ул. Волгоградская, 
39, зал заседаний.

Начало собрания в 11 час. 00 мин. Начало  регистрации в 10 часов 
15 мин.

Повестка дня:
1. Выплата дивидендов по результатам I полугодия 2011г.
2. досрочное прекращение полномочий членов счетной комиссии.
3. избрание членов счетной комиссии.

Список лиц, имеющих право на участие в общем собрании акционеров, 
составлен на 12.08.2011 года. 

С материалами по вопросам повестки дня внеочередного общего 
собрания акционеров  можно ознакомиться по адресу: г. Воронеж,  
ул. Волгоградская,  39, заводоуправление, кабинет бюро цен, в рабочие 
дни с 13.00 до 17.00.

По вопросам участия в собрании обращаться по телефону 220-25-38.

Совет директоров ЗАО «Воронежстальмост».
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